
◀李家超率領主要官員到落馬洲支線口岸，視察首日免檢疫通關。 香港文匯報記者曾興偉 攝
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港深將研次階段復常通關安排
本月15日前雙方分析首階段實施情況 李家超：會檢視春節前後部署

李家超昨早與政務司司長陳國基、保安局局長鄧炳強、運
輸及物流局局長林世雄和創新科技及工業局局長孫東，

在落馬洲支線口岸聽取海關及入境處等執勤人員匯報首日通關
情況，並與市民交談。他對首日復常通關整體運作暢順表示滿
意，指前線人員已為復常通關做了大量工作，包括預演、流程
設置等，亦有很多精心設計的安排，每個環節盡量減少程序，
希望以最短時間處理每名旅客過關。

預約過關 年廿九最受歡迎
他表示，首階段復常通關的人數設定上，香港特區政府經與
廣東省政府、深圳市政府及口岸辦評估，包括口岸管理方面如
何達到需求等，得出共識設計出來，而陸路口岸5萬人和其他
口岸1萬人的安排已符合需求，亦達到需要有秩序、安全和順
暢過關的目的。
李家超透露，按預約數據，最受歡迎的過關日子是農曆年廿

九，其次分別是年廿八和年三十晚；而至昨日凌晨，預約人數
還未滿額，其中年廿九仍有約1, 000個名額可供預約。他強
調，從預約人數看，最受歡迎的口岸是落馬洲支線，但如以比
例計算，則是深圳灣口岸比例最高。
他表示，會密切留意每天整個通關過程的情況，倘有問題要
處理會即時處理，「而且會視乎實際運作，與深圳市政府、

廣東省政府和口岸辦密切留意，在過程中除有什麼其他
調校外，看看在什麼時候可以進一步檢討人數和口

岸安排。」

視乎進度增人數安排
李家超說，昨日是首

天恢復免檢疫通關，很多香港市民可能會在春節前後有安排，
故要留意有關發展，視乎進度加大人數安排。
他表示會更寬鬆和有更多名額，最終回復到疫情前的全面通

關，「其實在通關以及特區政府在部署回復正常方面，我們希
望盡早達到完全回復正常，所以（通關方面）不需要人數安
排，這日一定會出現，但何時會出現？我相信要在穩妥和風險
可控的情況下，密切注視形勢。我們的部署是希望完全回復正
常，所以無須任何人數安排的情況一定會出現。當然，我希望
愈早愈好，但這要看看實際運作情況如何、整體上市民過關方
面的配合和秩序，以及兩地政府商討如何互相配合和在什麼時
候作出什麼階段的工作。」
他又指，上周公布復常通關安排前兩天與抗疫專家顧問團開

會，專家組認為香港已建立免疫屏障，醫療體系亦已優化不同
程序，加上市民的防疫措施，通關風險可控，亦是適當時候進
一步令香港復常，而他考慮專家建議後亦決定過關人士需持有
48小時內的核酸檢測陰性結果證明，但因免費檢測結果不載有
個人資料，故只能接受有個人資料的自費通關核酸檢測證明。

陳國基：陰性才能過境 減跨境感染
陳國基對此補充，需要避免和減低跨境感染風險，故與內地

商討後決定採用出行前48小時核酸檢測，確保陰性人士才能
過境，減低跨境感染可能性，對雙方醫療系統也有保障。

林世雄：高鐵已開始試運
林世雄昨午到港珠澳大橋香港口岸視察後則表示，運輸署緊

急事故交通協調中心已運作，署方與各交通營辦商密切留意交
通情況，有需要時作出配合。被問及高鐵準備工作時，他表示
高鐵已開始試運，口岸工作人員和鐵路公司正密鑼緊鼓熟習相
關工作程序。

香港文匯報訊（記者 文森）香港與
內地復常通關後，預期內地訪港旅客亦
會增多，但巿民關注以往的水貨客問題
會否死灰復燃。特區行政長官李家超表
示，特區政府已設有專隊負責監察水貨
客問題，由政務司副司長卓永興帶領，
並已召開首次會議。政務司司長陳國基
和保安局局長鄧炳強均相信，由於首階
段通關初期內地訪客不多，故水貨客情
況未會太嚴重，而執法部門會在有需要
情況下採取相應行動。
李家超昨日在視察落馬洲支線口岸後，

被問及水貨客問題時指出，卓永興帶領的
專隊已召開第一次會議，會密切留意實際
情況發展，與不同部門安排和部署整體行
動，「過往我們所處理的問題，包括譬如
阻街、交通、秩序等問題，有關部門已經
部署好，亦會在這方面多加留意。我們希
望將整件事情管理得好，正面地向着全面
復常這個方向推進。」
陪同李家超到落馬洲支線口岸視察的

陳國基則表示，香港一直有打

擊水貨客，行之有效，但他表示由於首
階段通關初期內地來港人數暫時不會太
多，估計水貨客情況不會太嚴重。
鄧炳強昨早視察深圳灣口岸通關情況

後亦表示，由於通關初期每天都要先預
約才能過關，故相信大部分出入境人士
均是探親或從商，水貨客並不會多。
他並指，卓永興帶領的專班統籌不同
的政策局和部門，就打擊水貨客問題作
出深入研究和提出建議與其他做法，而
特區政府在打擊水貨方面已有豐富經
驗，「我們與不同相關部門，當然除了
在一些水貨熱點去進行我們的工作以
外，我們另外有執法部門亦會在有需要
的情況下採取相應行動。我們亦和內
地相關部門有十分緊密的聯繫，
如果發現個別人士有這些情
況，我們會採取一些聯
合 執 法 行
動。」

香港特區行政長官李家超昨早率同多名

司局長到落馬洲支線管制站視察，了解香

港與內地首日恢復免檢疫通關後市民過關

情況。李家超指各口岸整體運作良好，市

民過關流程暢順，強調通關必須要有序、

安全、順暢，特區政府會密切留意情況，

並與內地相關單位保持溝通，檢視春節前

後安排以便作出整體部署，務求在穩妥可

控形勢下盡快實現全面通關。消息指，港

深兩地會在實施通關後一周內，不遲於本

月15日會就首階段整體實施情況進行分

析，在雙方達成一致意見基礎上，研究安

排實施第二階段復常通關安排。

◆香港文匯報記者 文森
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香港文匯報訊（記者 鄭濬文）香港與內地首階段復常
通關首日，多名立法會議員昨日大清早便到不同的口岸訪
察，更以旅客的身份過關體驗關口的運作情況。議員們都
認為，首日關口運作非常暢順，冀盡快或在農曆年前後，
能進一步擴大通關措施。
民建聯多名立法會議員昨日一早到落馬洲口岸了解首日

復常通關情況。陳恒鑌在觀察後認為，口岸的整體運作大
致理想，市民無須等待太久即可順利過關。他表示明白復
常通關初期，礙於人手和交通安排，需要設置配額，當逐
步回復正常運作後，希望能夠在農曆新年後增加配額，方
便市民回港上班上學。

倡留意帶藥出境會否加劇搶藥
劉國勳則指，雖然特區政府現時訂明旅客在過關時，可

以在其個人隨身行李內攜帶藥物以供合理自用，但有關藥
物數量要求未有清晰標準，「應密切留意是否因市民帶藥
出境而加劇本港市面搶藥和炒賣的情況。」
自由黨立法會議員邵家輝表示，中午出席完青年商會活動

後，便啟程經落馬洲口岸到深圳處理公事，他形容過關流程

順暢、有序，前後只需10分鐘左右便完成所有過關手續，再
坐地鐵到福田區。他說，已經有3年時間沒有回內地處理業
務，於是藉首日復常通關之便立即回福田商討業務。

籲效仿澳門 過關取消核酸檢測
立法會議員張欣宇清晨乘搭港鐵從落馬洲口岸過關。他表

示，要體驗整個從香港過關到內地，及再從內地返回香港的
往返過關流程。他並認為，香港特區政府可效仿澳門，取消
過關時的核酸檢測要求，以進一步便利旅客過關。
立法會議員嚴剛邀請了7名立法會同事，昨日一起見證

「珠江客運」復航後的首艘船隻啟航，並向旅客派發茶水
飲料，議員們稱讚現場秩序井然。

盼水路增航班
旅遊界議員姚柏良亦表示，除了關注陸路通關情況外，

水路的復常也要關注。他與兩批乘客交談後，深刻體會到
大家的心情是多麼的興奮和激動：「我期望無需配額、無
需核酸檢測的新階段盡快來臨，讓跨境民生和經濟活動加
快復常，香港旅遊業重新出發。」

西九新動力成員、立法會九龍西議員梁文廣昨早在中國
客運碼頭視察首航情況。他表示航班停辦數年，昨日復航
和出入境整體運作暢順，期望船公司盡快與內地部門溝
通，讓珠海、番禺等航線盡快恢復。另一方面，市民最關
注的仍然是高鐵何時恢復，畢竟高鐵可以連接內地鐵路網
絡，方便快捷，促請政府做好西九龍高鐵站的演練工作，
讓工作人員熟習流程，為高鐵開通發揮優勢作好準備。
新民黨立法會議員容海恩昨日乘坐早上7時30分飛往上海

的飛機，出席10日開幕的政協上海市第十四屆委員會第一次
會議。她的黨友、新當選的立法會議員何敬康昨日早上則到
上環港澳碼頭了解港澳水路首日復航情況，他認為流程暢
順，秩序也良好，全日船票供應充足，冀能盡快增加航班，
包括夜航和恢復澳門外港碼頭。

香港文匯報訊 （記者 林
熹）香港與內地開始首階段復
常通關，民政及青年事務局局
長麥美娟昨日出席一個公開活
動後對媒體表示，復常通關後
將逐步展開港青到內地交流實
習和創業計劃。
麥美娟表示，青年實習計
劃、創業計劃等內地交流活
動，因疫情暫停或轉為線上參
與，在首階段復常通關後，民
青局會盡快組織聯盟，為有意
到內地創業的青年提供一站式
資訊，希望在配合青少年的上
學時間表的情況下，短期內舉
辦不同交流團，而不用等到暑
假。她表示會與團隊多到內地
及海外交流，期望培養香港青
年認識國家及擁有世界視野，
需要到內地及到海外交流實
習，她與團隊會盡快舉辦及參
與有關活動。
另外，麥美娟提到，特區政
府宣布與內地復常通關後，不
少地區組織和義工協助市民和
長者進行網上登記。對於有市
民持有免費核酸檢測報告過關
被拒，她說，地區人士在協助
登記時有再三提醒市民通關步
驟，包括48小時內做核酸和
需付費取得報告。復常通關初
期市民未熟悉程序，相信問題
可以很快處理。

◆◆立法會議員訪察水路口岸通關情況立法會議員訪察水路口岸通關情況，，多多
人均認為整體運作暢順人均認為整體運作暢順。。 姚柏良姚柏良FbFb圖片圖片

◆麥美娟
香港文匯報記者林熹 攝

香港文匯報訊（記者 黃寶儀廣州報道）「3
年了，嘗試過多種隔離套餐，今（昨）天終於
可以憑48小時的核酸結果直接回到內地，不用
隔離，真的是很振奮！」準備前往廣州參加廣
東省政協會議的廣東省政協港區委員林至穎特
意選了在香港與內地通關首日過關，全程只花
了30多分鐘，他大讚方便快捷。
林至穎 8日上午 11時左右抵達深圳灣口

岸，當時排隊過關的人很多，但整個通關流
程很迅速，「總體上和此前媒體報道的攻略
一致，香港市民跟着做就可以了。」
其實，這並不是疫情以來林至穎的首次過
關，3年來他因為商務等原因一直在粵港兩
地往返，「21天、14天和10天隔離方案，我
都一一體驗過了，終於等到了不用隔離的時
刻，很開心，也很振奮，恢復（正常）通關

對於粵港兩地經濟的發展，對於大灣區合作
加速推進都有積極意義。」
親身體驗下來，林至穎覺得通關效率很高，

但也有一些可以優化的地方，例如通過深圳海
關時旅客需要提交一個「進出境人員海關健康
申報碼」，儘管現場有不少工作人員協助，但
對於年紀比較大或者是不太熟悉智能設備的香
港居民可能未夠友好，還有改善空間。另一方
面，3年未有正常通關，很多香港居民都大包
小包帶着很多東西回來，但現場只有兩台X光
機掃描行李，感覺都忙不過來了。

港區委員過關體驗：X光機忙不過來

◆◆林至穎林至穎

部署整體行動
防水貨客再現


